

MIERCOLES 22 DE ABRIL DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 21. El Sr. Guereña : propuso que se permita à todo ciudadano fundar establecimientos de educacion pública y de industria en todos los dominios españoles, sin mas licencia para ello que la del xefe politico de la Provincia, que deberà darla &c. = Se admitió à discusion y pasó à la comision de Constitucion.

Acerca de las exposiciones del Sr. Zorraquin, y del Sr. Montaos, (diputados del comun de Madrid) sobre que à aquel Pueblo se le declare benemérito en grado heroico en memoria de su glorioso alzamiento el dia 2 de Mayo &c.; la comision recapitulando los hechos que tan heroicamente realzan à este benemérito Pueblo, propone que cree justo que quando las circunstancias lo permitan se erija en la Plaza mayor de Madrid ó en el Prado un suntuoso monumento que acredite que *aquel Pueblo es benemerito en grado heroico.* = Aprobado unanimente sin discusion. = Sr. Feliu : propuso que habiendo notado en el decreto impreso de las atribuciones del ministerio de la gobernacion de Indias para ultramar las expresiones *para la conversion de indios é infieles*, lo que es diferente de lo aprobado por S. M.; se hiciese saber à la Regencia para que mandase enmendar esta equivocacion haciendo que quede del modo siguiente: *para la conversion de indios infieles.* = Aprobado. = Se acordò devolver al Proto-medicato el reglamento que habia formado para que lo haga con arreglo à lo mandado por S. M.

Se leyó una exposicion de la Regencia en que manifiesta los inconvenientes que se seguirán de la abolicion del Consejo de Hacienda sin crear un Tribunal es.

pecial -qualquiera que sea su forma , que decida en apelacion los negocios de este ramo.

Se aprobó la proposicion del Sr. Aner „que se nombre una comision que con vista de esta exposicion proponga si convendrá abrir de nuevo la discusion sobre el Tribunal especial de Hacienda y en este caso proponga el proyecto de decreto que estime conveniente.“ = Sr. Morales de los Rios ; que se cite al Ministro de Hacienda para que asista à la discusion. = Se suspendió resolver sobre esta proposicion.

Continuò la discusion del articulo 1.º del proyecto de decreto sobre valdios. = Quedó pendiente para mañana.

Para la comision que ha de exáminar la exposicion de la Regencia sobre el Tribunal especial de Hacienda , los Señores Giraldo , Creux , Quintano , Mexia y Aner.

Havana 3 de marzo. = Por cartas de Nueva-España sabemos que à fines del año se habia extendido la tea incendiaria de los revoltosos hasta el reyno de Goatemala, esto es , à S. Salvador , Sta. Ana , y otros pueblos contiguos ; pero las oportunas providencias del Sr. Bustamante y Guerra sofocaron la llama en su principio , aunque cundió luego à Leon de Nicaragua , donde ardia con lentitud , y con gran probabilidad de ser apagada muy en breve. = Las fuerzas del revoltoso gefe licenciado Rayon han sido destruidas ; y el cura Moreles , quien parece varió de sistema al saber la llegada de las tropas de Europa , se halla muy amilanado. = Aquí continúa la union y concordia : hay unanimidad de sentimientos y votos en favor de la tranquilidad y bien general , à pesar de algunos abusos de los escritores.

Londres 3 de abril. = El mensajero que pasó por Berlin con el *ultimatum* de Bonaparte para la corte de Petersburgo , ha vuelto con el *ultimatum* del gobierno ruso. En marzo se estaba esperando por horas à Berthier en Berlin , y se supone que el rey de Prusia y Napoleon tendrán una entrevista en Dresde. Los últimos avisos de Petersburgo refieren que el emperador Alexandro. está en ànimos de ir à campaña ; y que mandaràn los generales

Barclay de Tolly, Beningsen, Armfeld y otros; y que se han impuesto nuevos tributos, por medio de un ukase imperial. Las cartas de Paris del 25 de marzo, y de la costa, del 29, no dicen aun que Bonaparte hubiese salido ácia el Norte, como se esperaba que lo hubiera hecho.

En Estokoimo se ha descubierto una correspondencia entre un secretario del gabinete y el general Tibell, sueco de nacion que ha servido muchos años en los exércitos franceses; y que ahora habia pasado á Francia con permiso del rey de Suecia: los asuntos que trataba le declaran ya traydor y se le ha borrado de la lista de los generales, y al secretario se le ha arrestado por haber dado informes á Bonaparte de lo que pasaba en Suecia.

Pillau (puerto de Königsberg) 11 de marzo. = Todo es aquí confusion en virtud de la noticia de que los exercitos franceses estan en marcha contra Rusia. Dícese que nada ménos de 4000 hombres se dirigen á este efecto, á saber, 2000 franceses; 1500 austriacos, y 500 de la confederacion del Rhin.

Rugenwald 18. = Han pasado por Stettin 600 franceses; los prusianos se les han reunido; y en Königsberg se ha mandado preparar cuarteles para ellos, y parece que entran como amigos y aliados de la Prusia.

Cadiz 21. = Por el paquete llegado ayer tarde de Inglaterra se han recibido papeles públicos y correspondencia de Londres hasta el 3 del corriente. = Todavía se encuentra alguna contradiccion en las noticias recibidas acerca de la situacion del Norte de Europa; pues por una parte (aunque algo sospechosa porque es gabacha) refieren los periodistas franceses que han vuelto á empezar las hostilidades entre Turcos y Rusos: por otra se nos dice que 1700 hombres de la guardia imperial de Alejandro habian salido de Petersburgo para la Polonia, y que continuará haciéndose mas y mas preparativos de guerra contra Bonaparte. El lector conocerá que esto de atender á un tiempo á dos objetos es algo difícil, y así solo queda la favorable presuncion de que mientan los periódicos gabachos. = El Prusiano parece no desmiente la



idea general de que es un débil y mal aconsejado monarca, epítetos con que hace tiempo se le ha calificado: así es que no tiene mas voluntad que la del Corso: este debia salir en breve de Paris para el Norte. = Las tropas suecas de la Pomerania han sido desarmadas por los franceses. = A Londres llegó un oficial de las tropas suecas (Mr. Forcelles) con el doble objeto de ajustar las diferencias entre los dos gabinetes, y pedir subsidios, para lo qual conducia los correspondientes despachos de su gobierno; y aun se añadia que tambien habia llevado otros semejantes del gabinete ruso. = La esquadra francesa de Amberes ha baxado el Escalda, y dado ocasion à que vaya sobre Elesinga una parte de la esquadra inglesa del Norte. = Nuestro embaxador el conde de Fernan-Núñez ha llegado à Londres.

Parece que el rey de Prusia habia hecho con Bonaparte el contrato de darle 250 hombres en caso de guerra: que el ejército ruso en las fronteras será de 2400 hombres, y el de reserva 940: que en Francia se extendia mucho la escasez de víveres; la libra de pan estaba à 6 sueldos en las provincias, y à 4 en Paris. El Ambigú del 20 dice: „puede mirarse ya la guerra como empezada“: inserta una carta de Estokolmo del 8 de marzo, en que se lee: „se espera aquí la respuesta de Rusia, ó mas bien su ratificacion de una convenion entre las dos cortes. Corre la voz de que el Austria ha protestado fuertemente contra la entrada de las tropas francesas en Prusia. Sea como quiera, se puede contar con que dentro de un mes ya estará empezada la guerra en el Norte. „Los periódicos franceses, que ya no ocultan las disposiciones de nueva guerra en Francia, se despepitan por publicar ahora que los españoles estan ya dispuestos à reconocer por su rey à José“ (ese manequi, hermano del Corso). = La esquadra francesa de 4 navios de linea y 2 corbetas, que se arriesgó à salir de l' Orient el 9 de marzo parece se dirige à Brest. (Las demas noticias de los periódicos arriba.)

En el navio ingles *Argus* han llegado à esta, y pasan en breve à Constantinopla el Sr. Liston, enviado extraordinario cerca de la Puerta, el Sr. Frere, secretario, y

Sir Robert Wilson, caballero oficial. = En el navio ingles Grampus han venido el Comodoro Cockburn, y el Sr. Sydenham, comisionados por parte de su gobierno para el ajuste de las diferencias y pacificacion de nuestras Américas, adonde parece que su viage tendrá efecto al momento de haber conferenciado dichos Sres. con nuestro gobierno.

Ha desembarcado esta tarde un edecan del lord Wellington acompañado de dos oficiales españoles: presu- mimos que trae los detalles de la rendicion de Badajoz.

Partes telegráficos de la linea.

Dia 21. de abril. = Desde las 12 de ayer hasta las de hoy. Continuan los mismos trabajos en ambas lineas; habiendolos aumentado los enemigos en tapiar las calles y puertas de casas que salen al muelle de Puerto Real. = El castillo de Puntales ha hecho fuego al de Fort-Luis. = Los transitos han sido de poca consideracion en ambas lineas. = Han dado fondo en bahia 2 Navios de guerra ingleses y la vela de la misma una corbeta de guerra española, y un convoi de mas de 20 barcos costaneros dirigiendose á Levante. =

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 21. = Desde las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Ayamonte faluc. esp. S. Francisco con verduras en un dia. Dice su patron se aseguraba en el puerto de su salida que los aliados habian hecho 400 prisioneros franceses, sin que pueda señalar el punto: de Huelva 4 barcos cost. nac. con naranjas en 13 horas. Sus patrones dicen que las divisiones de los generales Penne y Morillo ocupaban el Castillejo: que en el puerto de su salida habia embargados varios bcos. cost. con destino à pasar un cuerpo de tropas inglesas que se hallaba en Meitola, y debia operar en el condado de Niebla: que igualmente aseguraban que los aliados habian batido una division francesa de 2700 hombres mandada por Soult, tomados gran número de prisioneros de todas armas: del Ferrol corb. esp. el Carmen en lastre: de id. fr. la Santissima Trinidad con municiones. Condu-

6
ce 75 individuos de guardias Españolas : de id. transporte ing. núm. 8 con 220 reclutas: de Dublin b. id. José con trigo : de Falmouth paquete id. Monteguy con correspondencia.

TEATRO. = Hoy 22. = *El socorro de los mantos*, comedia en 3 actos. = Intermedio de música. = Saynete: *El mal de la Niña*. = A las 8.

Redactor general del 21 de abril.

GUERRA.

Las proclamas introducidas entre los soldados de Napoleon hubieran insensiblemente deshecho sus ejércitos; porque los que sirven en la península baxo sus banderas, saben que, á pesar de sus victorias, todos habrán de perecer. La simple consideracion de que la España fue ya el sepulcro de tantos franceses bastaria para que, si hallasen medio seguro y facil, se nos pasasen á centenares, solo por sustraerse á una muerte cierta. Y ¿por qué no se nos han pasado muchos mas? porque el interes individual es el único medio, y mientras este no se emplee, se adelantará muy poco. Paguese como se debe, á paisanos y guerrillas, recompensese á los comandantes de partidas; sean satisfechos tres duros á todo paisano ó guerrilla que presente un frances vivo sea prisionero ó pasado.... y veremos crecer maravillosamente el núm. de los desertores franceses.

(*Gaceta marcial de Santiago.*)

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 20* = El desafio es cosa infame que en vez de reparar el honor perdido mancha al que le emplea. No fue conocido en los tiempos heróicos: nada tienen de comun con estos duelos privados los de ciertas personas que con legítima representacion peleaban en nombre de los suyos, como David y Goliat, Héctor y Aquiles.

NOTICIAS. = Nueva Goatemala 23 de diciembre. = 7
S. Salvador y otros pueblos se han sublevado contra los Chapetones: el intendente, á quien quitaron el mando, se halla aquí; y en su lugar se ha enviado al coronel de estas milicias D. José Aycinena con 9 religiosos para restablecer el orden; pero no los han querido recibir, y permanecen en un pueblo cercano. Se han acantonado tropas en las inmediaciones, y aquí se han tomado las providencias oportunas para la seguridad, y se han formado 5 compañías de Voluntarios del vecindario: como hasta ahora no se han empleado otros medios que los de la persuasión y dulzura, se han llenado de orgullo los rebeldes, atribuyendolo á miedo; por lo que hasta ahora nada se ha adelantado. (*Vease el Conciso de hoy.*)

Veracruz 7 de enero. = (*Gran noticia de América*)
La Regencia ha concedido á este ayuntamiento el tratamiento de Excelencia. (*Eso ya lo sabemos en Europa meses há.*) Hoy ha celebrado sus elecciones este Real Consulado, resultando prior, por reelección, D. Francisco de Chavarrí, consul moderno el conde de la Cortina y quedando de antiguo D. Lorenzo García Noriega.

México 16 de enero. = La policía, establecida el 26 de agosto último, no cesa de trabajar con celo tomando excelentes medidas. Nadie viaja ya sin pasaporte, persigüense los vagos y jugadores, todos los hombres aptos se han alistado en los batallones patrióticos, y se han hecho padrones exáctos de este vecindario. Resulta de aquellos que sus habitantes son 168846, y de ellos solo 76008 varones; y de los registros de presos, que lo han sido desde su instalación hasta el día, 163 individuos, de los que han sido absueltos 183, multados 28, desertores vueltos á sus cuerpos 36, aplicados á diferentes destinos por el Sr. virey 15, á disposición de la junta de Seguridad 345, y de la real sala del crimen 1024.

Id. 18. = El 29 de diciembre dispersò el Sr. Porlier en Tenango á un grueso cuerpo de rebeldes, tomando á la bayoneta un cerro defendido por mas de 40

que , abandonaron 9 cañones , armas &c. (El resto se ballará en el extracto del parte del Señor Porlier en el Consejo del 13 de abril.)

Idem 19. = El mismo Sr. Porlier ha derrotado anteayer a los rebeldes por segunda vez (sera tercera) en Tecualoya: estos malvados eran dependientes del padre Morelos y de los dispersos de Zitacuaro: fueron arrollados y puestos en fuga abandonando 7 cañones y otras armas.

Habana 3 de marzo = Ha llegado á Cuba el arzobispo de Santa Fe , al parecer obligado à salir por los facciosos de Cartagena de Indias , de donde partiò el 15 de enero: de aquella ciudad emigran muchos comerciantes europeos à esta isla y Panama.

Idem 4 = Por una goleta que acaba de llegar de Maracaybo sabemos que aquella provincia se hallaba en revolucion contra las autoridades legítimas, seducida por los facciosos de Santa Fe , y que se perseguia con mucho calor à los europeos.

Real Consulado. = Al mediodia del 25 del corriente se han de rematar las 15 cajas de cascarilla amarilla , cuya subasta se ha anunciado.

CALLE ANCHA.

Parece , que el Sr. G. A. X.. ha protestado en una representación su arrepentimiento. Algunos pretenden que la culpa no es suya. = La junta provincial de Censura ha calificado el Diccionario critico burlesco de subversivo de la lei fundamental de nuestra Constitucion , que establece la religion católica por la sola y única de la nacion ; atrozmente injurioso à los ministros de la iglesia y à las órdenes religiosas ; y contrario à la decencia pública y buenas costumbres. En consecuencia se han recogido los exemplares de los puestos públicos.

Cádiz 20 (Concisos anteriores)

CADIZ:

Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño , calle Ancha.